

Gian Franco Giovines D.
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Siete semanas después de la renuncia del exdelegado socioambiental para las comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví, Alejandro Villa, el Gobierno anunció finalmente a su sucesor: el ingeniero ambiental de la Universidad de Valparaíso, Cristián Cáceres, quien cuenta con experiencia en la zona, gracias a su labor como fiscalizador de la Oficina Territorial Quintero-Puchuncaví de la Seremi de Salud de Valparaíso.

De esta forma, el también militante de Revolución Democrática (RD) será el nuevo encargado de liderar las gestiones y fiscalizaciones para disminuir los índices de emisiones contaminantes del cordón industrial.

Cabe recordar que la figura del delegado socioambiental fue creada por el Gobierno en julio de 2023, luego de una serie de episodios de intoxicación -entre mayo y junio del mismo año- que afectaron a más de un centenar de personas, principalmente estudiantes y docentes de la zona.

Una de las grandes tareas que se le encomienda a Cáceres es darle continuidad al Plan de Prevención y Descontaminación Atmosférica (PPDA), iniciativa que cumplió cinco años de su implementación y que bajo la gestión de Alejandro Villa logró avances como el cierre de dos turbinas a carbón de la termoeléctrica AES Andes y la delimitación, a través del Premval, de "zonas de amortiguación" entre el paño industrial y los sectores poblados. Lo anterior se suma al cierre de la fundición Ventanas de Codelco, materializada en mayo de 2023.

EXPECTATIVAS Y DESAFÍOS

Estos avances, sin embargo, no son suficientes para la vocera de la agrupación Mujeres de Zona de Sacrificio en Resistencia Quintero-Puchuncaví, Katta Alonso, quien asegura que las intoxicaciones persisten en la zona: "Ha habido al menos ocho niños intoxicados sólo desde marzo. Pero los episodios van a empezar ahora, y ahora es cuando a nosotros se nos complica el aire".

Para la dirigente, la salida de Alejandro Villa "fue vergonzosa, porque se fue en marzo, justo cuando empiezan los problemas ambientales". No obstante, valora que "por fin se haya nombrado a un delegado presidencial, un ingeniero en medioambiente que conoce la zona".

"Mi expectativa es que se decrete la alerta ambiental en esta época, para que (las autoridades) cuenten con recursos y poder llevar a cabo un plan de prevención



MONITOREAR EL CUMPLIMIENTO DEL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA (PPDA) SERÁ PARTE DE LAS TAREAS DEL NUEVO DELEGADO.

Autoridades exigen a nuevo delegado especificar fuentes contaminantes en Ventanas

REGIÓN. Alcaldes respaldaron nombramiento de Cristián Cáceres, pero solicitan al Gobierno mayores facultades para la fiscalización en el cordón industrial.



CÁCERES REEMPLAZÓ A VILLA.

real", añadió.

Por su parte, Antonio Aguayo (Ind.-PPD), concejal de Quintero, cree que "los protocolos que hay son meras aspirinas", apuntando a que "desde el inicio de clases hemos tenido peaks de contaminación, hay malos olores en la comuna y nadie se ha hecho responsable". Cuestiona, además, que "hoy no hay ningún instrumento que nos diga de dónde viene la fuente de contaminación. Como nadie dice nada, las empresas tampoco asumen su responsabilidad".

Su opinión es compartida por Erika Galarce (PPD), concejala de Puchuncaví: "Es importante determinar específicamente,

"Los protocolos de hoy son meras aspirinas. Desde el inicio de clases, hemos tenido peaks de contaminación (...) y nadie se ha hecho responsable".

Antonio Aguayo
 Concejal de Quintero (Ind.-PPD)

te, cuando hay episodios, quiénes son (los responsables de las emisiones)".

En tanto, el diputado Nelson Venegas (PS) dijo que "lo que se ha realizado en términos de políticas en Puchuncaví y Quintero es una constante improvisación, y lo lamento porque yo soy parte de este Gobierno y he tratado de ser leal a él".

"Después de que se cerró la fundición pensábamos que se iban a terminar estos eventos de contaminación, pero lamentablemente siguen existiendo. Son más de 18 empresas que eventualmente están realizando contaminaciones. Lamentablemente, seguimos siendo una zona de sacrificio y defraudando la confianza de la ciudadanía", criticó

"Es importante determinar específicamente (...) quiénes son (los responsables de las emisiones), porque hoy se generaliza".

Erika Galarce
 Concejala de Puchuncaví (PPD)

el parlamentario.

RESPALDO DE ALCALDES

Si bien son varios los desafíos y las demandas para la nueva autoridad, los alcaldes respaldaron el nombramiento del Ejecutivo.

El jefe comunal de Quintero, Mauricio Carrasco (Ind.), destacó que "personalmente tengo la mejor opinión de él, por su trabajo como inspector en la Seremi del Medio Ambiente. Tiene experiencia y, junto al Concejo, vamos a dar todas las facilidades para que se desenvuelva en su cargo".

No obstante, indicó que la autoridad debe estar acompañada de mejores "herramientas, una mayor fiscalización, un vehículo de transporte propio y

"Tengo la mejor opinión de él, por su trabajo como inspector en la Seremi de MMA. Tiene experiencia y vamos a dar todas las facilidades".

Mauricio Carrasco
 Alcalde de Quintero (Ind.)

todo lo que se requiere para hacer un buen trabajo".

Su par de Puchuncaví, Marcos Morales (Ind.-RN), le deseó "el mejor de los éxitos" al delegado Cáceres, a la vez que informó que presentaron un oficio al Ministerio del Interior "para conocer los resultados del proceso liderado por el anterior delegado presidencial, con quien tuvimos una buena comunicación".

Por su parte, el alcalde de Concón, Freddy Ramírez (Ind.), instó a que la nueva autoridad "siga con el trabajo que había desarrollado el antiguo delegado, que se siga desarrollando todo lo que es fiscalización y trabajo de monitoreo". Asimismo, llamó a evaluar "los cumplimientos del Plan de Descontaminación".